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R АГЕНТСТВО ПО  ОЦЕНКЕ КАЧЕСТВА ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ  «РУССКИЙ РЕГИСТР»

Электронный бюллетень СМИ “Education Quality News” 

«Именно образованные, творческие, 

физически, духовно здоровые люди, а не 

природные ресурсы или ядерное оружие 

будут главной силой России этого и 

последующего веков.»

В. В. Путин, Президент РФ                                                   

В этом выпуске:                     

ОФИЦИАЛЬНО
-Новый регламент выдачи Рособрнадзором лицензий на образовательную
деятельность.
-Рособрнадзор рассказал о новых подходах КНД
-В Госдуме отметили недофинансирование технологического развития в
профильной госпрограмме
-Д.Медведев провел заседание Совета по повышению конкурентоспособности
ведущих российских университетов
-Минобрнауки повысило минимальные баллы ЕГЭ для 252 российских вузов
-В проекте "5-100" планируют изменить порядок отбора вузов и предоставления
средств
-Д.Медведев сообщил о работе над возможностью поступления в вузы онлайн
-Минобрнауки объявило конкурс на исследование о трудоустройстве
выпускников
- Минтруд запустит сервис отслеживания трудоустройства выпускников вузов
-Центры опережающей профподготовки разработают новые программы для
колледжей

ИССЛЕДОВАНИЯ, РЕЙТИНГИ
-Россия вошла в первую пятерку стран по числу исследователей
-Российские вузы заняли первые три места в региональном рейтинге QS
-В новый международный рейтинг вузов вошли 105 университетов из РФ
-Россия поднялась в рейтинге Doing Business на 28-е место
-ВЦИОМ рассказал об отношении россиян к получению высшего образования за 
рубежом
-Какие проблемы волнуют российских студентов: опрос

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ
- Перед нами не стоит задача сделать из научных сотрудников 
предпринимателей
- Никаких специалистов не будет. Полная деградация
- Олег Смолин ответил на критику вузов
- Вице-президент РАН признал снижение качества знаний у студентов

ОБРАЗОВАНИЕ НА ЭКСПОРТ И ЗА РУБЕЖОМ
- «Прорываемся, но медленно»
- Иностранцам – в Россию: как нашим вузам стать лучшими
- В Узбекистане образован Республиканский совет высшего образования
- Исследование: качество подготовки датских учителей значительно падает

БУДУЩЕЕ ОБРАЗОВАНИЯ И ПРОФЕССИЙ
- Как теперь работает высшее образование
- Какие профессии появятся и исчезнут в ближайшие 30 лет
- «Цифра" открывает новые возможности»
- Образование находится в кризисе, но кризис — это хорошо
- В Москве стартовала конференция о цифровых инновациях в образовании

НОВОСТИ АГЕНТСТВА
- «Русский Регистр» на Генеральной Ассамблее ENQA
- Подписано грантовое соглашение на финансирование проекта «Русского 
Регистра» по программе ЕС Erasmus+

Уважаемые  коллеги!

Мы рады представить Вашему 
вниманию двадцать пятый выпуск 

Электронного бюллетеня СМИ 
“Education Quality News”, в котором Вы 
сможете найти публикации в области 

обеспечения и оценки качества 
профессионального образования 

отечественных СМИ.

октябрь 2019, № 25
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Приказ Федеральной службы по надзору в сфере образования и науки 

Приказ Федеральной службы по надзору в сфере
образования и науки от 29 июля 2019 г. №1109 "Об
утверждении Административного регламента
Федеральной службы по надзору в сфере образования и
науки по предоставлению государственной услуги по
лицензированию образовательной деятельности"

Новый регламент выдачи Рособрнадзором лицензий на
образовательную деятельность.

Обновлена процедура лицензирования Рособрнадзором
образовательной деятельности.

В перечень организаций, лицензии которым выдает ведомство, включены организации среднего
профобразования в сфере деятельности войск нацгвардии.

Приведен исчерпывающий перечень документов, необходимых для получения или переоформления
лицензии. Их можно подать через Единый портал госуслуг. При этом заявитель использует усиленную
квалифицированную электронную подпись. Обновлены формы подаваемых документов.

Зарегистрировано в Минюсте РФ 8 октября 2019 г. Регистрационный N 56182.

Полный текст приказа https://www.garant.ru/hotlaw/federal/1298570/
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Рособрнадзор рассказал о новых подходах к контрольно-надзорной 
деятельности в рамках «регуляторной гильотины»

Подходы к формированию новой модели контрольно-надзорной деятельности в сфере образования и
науки, которая должна вступить в действие после того, как с 1 января 2021 года действующие
нормативные правовые акты в этой сфере утратят силу, обсудил Общественный совет при Федеральной
службе по надзору в сфере образования и науки, заседание которого прошло в Общественной палате РФ.

Ключевыми элементами новой модели должны стать: переход от формальных процедур контроля, когда
проверяются данные на бумаге, к реальной оценке знаний, смещение акцентов от проверок и наказаний
по фактам выявленных нарушений к проведению мониторингов и выработке рекомендаций по развитию,
реализация мер профилактики нарушений, дифференциация подходов к регламентации контрольно-
надзорной деятельности по видам и уровням образования, привлечение к мониторингам высшего и
среднего специального образования представителей работодателей, рассказала на заседании
Общественного совета начальник юридического отдела Федерального института оценки качества
образования (ФИОКО) Дарья Аксенова.

По ее словам, «регуляторная гильотина» будет иметь два направления: модернизация процедур
государственной регламентации образовательной деятельности (лицензирования, государственной
аккредитации, федерального государственно контроля качества образования и надзора в сфере
образования) и актуализация лицензионных требований к образовательной деятельности с учетом риск-
ориентированного подхода и современного уровня технологического развития.
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Рособрнадзор рассказал о новых подходах к контрольно-надзорной 
деятельности в рамках «регуляторной гильотины»

Модель «регуляторной гильотины» строится на уходе от проверок и наказаний как приоритетных задач
к мониторингам и рекомендациям по развитию. При этом должны быть упразднены избыточные
выездные контрольно-надзорные мероприятия, такие как выездные документарные проверки и
экспертиза с выездом при проведении госаккредитации.

«Это первые подходы к новой модели контрольно-надзорной деятельности, они дискуссионные, в 
них пока заложены определенные развилки, различные пути решения имеющихся проблем. Часть из этих 
путей может оказаться непригодной, поэтому сейчас нам важно собрать все мнения», - подчеркнула 
Дарья Аксенова.

Заместитель руководителя Рособрнадзора Наталия Наумова рассказала на заседании Общественного 
совета об изменениях в Положении о государственной аккредитации образовательной деятельности, 
принятых в 2019 году. Эти изменения касаются, в частности, уменьшения перечня документов для 
прохождения госаккредитации, увеличения доли документов, используемых при аккредитации, которые 
достаточно разместить в открытом доступе на сайте образовательной организации без предоставления их 
в Рособрнадзор в бумажной форме. Также принятые изменения конкретизируют квалификационные 
требования к экспертам и экспертным организациям, предусматривают использование результатов 
независимой оценки качества образования для получения госаккредитации. Для образовательных 
организаций установлена возможность устранения выявленных в ходе государственной аккредитации 
несоответствий требованиям ФГОС. Принятые изменения призваны сократить нагрузку на 
образовательные организации при прохождении процедуры госаккредитации.

Источник: http://mon95.ru/press-center/ministry-news/aktual-nye-novosti/rosobrnadzor-rasskazal-o-novykh-
podkhodakh-k-kontrol-no-nadzornoi-deyatel-nosti-v-ramkakh-regulyatornoi-gil-otiny
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Комитет Госдумы по бюджету и налогам в рамках подготовки проекта бюджета на 2020 год к первому
чтению рассмотрел госпрограмму "Научно-технологическое развитие Российской Федерации".

Как сообщил министр науки и высшего образования РФ Михаил Котюков, общий объем расходов
федерального бюджета на реализацию госпрограммы составит в 2020 году 775,67 млрд рублей.
"Дополнительные средства направляются для поддержки тех проектов, которые прошли отбор в рамках
Национальной технологической инициативы - это 2,2 млрд [рублей] в 2020 году и 1,5 млрд в 2021 году", -
отметил он, указав, что в бюджете нашла отражение поддержка таких вузов, как МГУ, Санкт-
Петербургский государственный университет, РАНХиГС и другие. На нацпроект "Образование" в части
высшего образования будет направлено в 2020 году 29,2 млрд рублей и по 36 млрд рублей в 2021 и 2022
годах.

Счетная палата поддержала принятие госпрограммы, отметив в своих материалах, что доля средств,
направляемая на развитие вузов и их технической базы, составляет всего 1,5% всех расходов
госпрограммы. "Госпрограмма нацпроекта образования предусматривает финансовую поддержку только
ведущих вузов, оставляя без внимания остальные, составляющие основу кадрового потенциала
формирования для экономики регионов", - отметил представитель Счетной палаты на заседании комитета.

"Ровно 68,1% от всей суммы - это просто текущие расходы на высшее образование. Это не расходы на
научно-технический прогресс, это просто содержание университетов", - отметил глава комитета Госдумы
по науке и образованию Вячеслав Никонов. При этом он отметил, что в госпрограмме не отражены
некоторые показатели Стратегии научно-технологического развития в РФ до 2035 года, которая была
утверждена указом президента, - доля инновационной продукции в ВВП, доля организаций,
осуществляющих технологические новации в общем числе организаций, соотношение экспорта и импорта
технологий и услуг технологического характера.

Как отметил член комитета Госдумы по бюджету и налогам Михаил Щапов (КПРФ), "проблема в том,
что сам механизм госпрограммы неэффективен". "Это не про научно-технологический прорыв. Если
убрать всю текучку, то отставание будет еще более катастрофическим. Необходимо менять сам подход к
бюджетному финансированию. Деньги должны быть разделены на текущие расходы и расходы,
направленные на настоящую науку и инновации", - полагает депутат.

Источник: https://tass.ru/ekonomika/7003696
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Дмитрий Медведев провел заседание Совета по повышению 
конкурентоспособности ведущих российских университетов

Глава кабмина заверил, что государство будет активнее поддерживать лучшие вузы, и призвал
принимать на учебу больше иностранцев.

По сравнению с мировыми конкурентами, мы традиционно сильны в математике, физике,
компьютерных науках, информатике, а также в инженерном деле. Если семь лет назад в разные рейтинги
входили 15 наших университетов, то сейчас их уже 48.

Источник:  https://www.1tv.ru/news/2019-10-24/374545-
dmitriy_medvedev_provel_zasedanie_soveta_po_povysheniyu_konkurentosposobnosti_veduschih_rossiyskih_un
iversitetov
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Балл для Золушки. Минобрнауки повысило минимальные баллы ЕГЭ для 
252 российских вузов 

Минобрнауки России установило для всех своих 252 подведомственных вузов значение минимальных
баллов ЕГЭ выше тех, что определяет Рособрнадзор. Информацию об этом университеты уже
разместили на своих сайтах вместе с правилами приема на 2020/21 год. Что это за новшество? Почему
вузы министерства вдруг получили особые права? Чем это грозит абитуриентам? На вопросы
"Российской газеты" отвечает заместитель министра науки и высшего образования Марина
Боровская.

Значения минимальных баллов ЕГЭ установлены приказом № 729 от 6 сентября 2019 года. Собственно, так мы
реализуем полномочия, предоставленные нам Федеральным законом "Об образовании в РФ". Суть их в том, что
учредитель вправе установить своим подведомственным организациям "пороговые" значения баллов ЕГЭ.

Давайте проясним: для получения школьного аттестата по-прежнему нужно ориентироваться на баллы,
которые устанавливает Рособрнадзор?

Марина Боровская: Да. Так же прерогатива Рособрнадзора - минимальные баллы для поступления в вузы, но сами
университеты или их учредители вправе установить более высокую "планку". И на 2020 год значения баллов ЕГЭ
"от Рособрнадзора", уже известны: русский язык - 36, профильная математика - 27, физика, химия - 36, литература -
32, обществознание - 42 и так далее.

Но ведь многие российские вузы и прежде сами повышали требования к баллам по ЕГЭ.
Марина Боровская: Да, у нас есть семь вузов, которые установили "на входе" выше пятидесяти или даже

шестидесяти баллов. Причем это касается абитуриентов, поступающих и на бюджетное, и, что важно, на платное
формы обучение. Еще примерно двадцать-тридцать вузов поставили своим абитуриентам нижнюю планку в 45-50
баллов.

Сформировалась группа ведущих университетов, их около полусотни, которые уже давно используют
повышенные баллы ЕГЭ как критерий отбора наиболее способных и подготовленных абитуриентов. Теперь эти
новые правила придется принять всей системе вузов министерства. Они для всех абитуриентов, поступающих на
программы бакалавриата и специалитета. То есть поступить даже на платное отделение, не набрав нужного
минимума, не получится.

А почему именно такая "балльная граница"?
Марина Боровская: Мы посмотрели на спрос по специальностям и на уровень абитуриентов, которые идут на

топовые направления подготовки. Вузы присылали свое видение минимальных баллов. Все сделано с учетом их
предложений. Очень важным оказался опыт как раз тех университетов, которые сами повышали входную планку.
Образовательный уровень студентов за несколько лет у них очень сильно изменился в лучшую сторону.

Источник: https://rg.ru/2019/10/28/minobrnauki-povysilo-minimalnye-bally-ege-dlia-252-rossijskih-vuzov.html
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Порядка 60 российских университетов могут принять
участие в конкурсном отборе в проект "5-100". Об этом
сообщает ТАСС со ссылкой на главу Минобрнауки России
Михаила Котюкова. Об увеличении финансирования проекта
заявила вице-премьер Татьяна Голикова. Заявления
прозвучали по итогам заседания Совета по повышению
конкурентоспособности ведущих университетов.

В проекте "5-100" планируют изменить порядок отбора вузов и 
предоставления средств

"Есть принципиальное решение, что масштаб программы глобальной конкурентоспособности
российских вузов будет расширен с 2021 года, мы планируем рассмотреть заявки университетов и
отобрать не менее 30 участников. Рассчитываем, что в конкурсном отборе смогут принять участие порядка
50-60 университетов, они должны представлять различные регионы, нам необходимо охватить все
федеральные округа", - сообщил Михаил Котюков.

Как отметил министр, также планируется изменить порядок отбора вузов и порядок предоставления
средств федерального бюджета.

Финансирование проекта "5-100", который направлен на повышение качества и престижа высшего
образования в России, планируется увеличить на 5 млрд рублей в 2021 году. Об этом сообщила вице-
премьер Татьяна Голикова по итогам заседания Совета по повышению конкурентоспособности ведущих
университетов.
"У нас планируется увеличение бюджета. Помимо того, что у нас сейчас предусмотрено увеличение

средств в 2021 году на 1 млрд рублей, мы планируем, что все-таки минимум на 5 млрд по сравнению с
сегодняшним днем эти объемы увеличим в 2021 году", - сказала Татьяна Голикова, уточнив, что сегодня на
финансирование проекта в бюджете заложено порядка 10 млрд рублей.

Ранее председатель правительства Дмитрий Медведев провел совещание с членами Совета, на котором
сообщил, что число университетов, участвующих в проекте, будет расширено с 21 до 30.

Источник: http://www.ug.ru/news/29189
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Премьер-министр Дмитрий Медведев на форуме «Открытые инновации» в «Сколково» рассказал о том,
что в России работают над возможностью поступления в вузы через интернет, передает корреспондент
РБК.

«Мы уже, кстати, работаем над тем, чтобы поступать в российские вузы можно было через интернет»,
— сообщил Медведев.

По его словам, для реализации проекта было отобрано более 50 вузов.
Министерство науки и высшего образования в августе представило новый сервис на портале

«Госуслуги», который позволит студентам поступать в режиме онлайн. Реализация пилотного проекта по
его внедрению в некоторых вузах начнется в рамках приемной кампании 2020/21 учебного года.

Источник: https://www.rbc.ru/rbcfreenews/5daefe819a7947c5793b139a
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Медведев сообщил о работе над возможностью поступления в вузы 
онлайн
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Предполагается, что новая система будет учитывать выпускников, продолживших образование, ушедших в
декрет или на срочную службу, а также самозанятых.

Кроме того, должен быть разработан инструментарий для проведения опроса работодателей для оценки их
удовлетворенности качеством подготовки выпускников и "симуляционная модель трудоустройства
выпускников (в том числе длительности поиска работы и ожидаемой заработной платы) с учетом гендерных
различий, отраслевых особенностей рынка труда, полученных баллов ЕГЭ, социо-экономических
особенностей регионов России и ожидаемых изменений на рынке труда".

Источник: https://na.ria.ru/20191002/1559355071.html

Минобрнауки объявило конкурс на исследование о трудоустройстве 
выпускников

Министерство науки и высшего образования РФ ищет подрядчика,
который мог бы актуализировать мониторинг трудоустройства
выпускников вузов, начальная (максимальная) стоимость контракта -
20 млн рублей, сообщили РИА Новости в пресс-службе министерства.
Отмечается, что мониторинг трудоустройства выпускников является
частью мониторинга эффективности вузов и проводится
Минобрнауки России с 2015 года. Механизм оценки предусматривает
оценку фактического трудоустройства, которое определяется по
данным Пенсионного фонда Российской Федерации о страховых
отчислениях работодателей по выпускникам вузов.

Минтруд в январе следующего года планирует запуск сервиса, который позволит отслеживать
трудоустройство выпускников после окончания высшего учебного заведения. Об этом сообщил заместитель
министра труда Всеволод Вуколов, передает ТАСС.

По его словам, сервис поможет проследить, чем занимается каждый студент через два-три года после
выпуска.

Источник: https://www.rbc.ru/rbcfreenews/5db816ad9a7947d423309640в
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Центры опережающей профподготовки разработают новые программы 
для колледжей

14 октября в Кемерове состоялось рабочее совещание по вопросам работы Центров опережающей
профессиональной подготовки (ЦОПП), создаваемых в регионах в рамках национального проекта
«Образование». В мероприятии приняла участие заместитель Министра просвещения Российской
Федерации И.П. Потехина.
В своём выступлении И.П. Потехина информировала, что ЦОПП будут разрабатывать новые

образовательные программы для колледжей по востребованным на рынке труда специальностям.
– Появляются новые профессии, новые требования у работодателей, а у наших колледжей просто нет

соответствующих образовательных программ, нет компетенций у педагогов по созданию таких программ.
ЦОПП должны стать местом создания новых программ, чтобы потом эти программы каскадировать в
колледжи и восполнять образовательные дефициты, – сказала заместитель Министра.
И.П. Потехина также приняла участие в открытии в Кемерове Центра опережающей профессиональной

подготовки на базе Сибирского политехнического техникума. До конца года такие центры начнут свою
работу ещё в 13 городах: Казани, Екатеринбурге, Тюмени, Благовещенске, Астрахани, Реутове, Твери,
Томске, Волгограде, Воронеже, Тулуне, Новгороде и Владикавказе.
К 2024 году в рамках федерального проекта «Молодые профессионалы» национального проекта

«Образование» планируется создание не менее 100 таких центров по всей стране.

Источник:https://edu.gov.ru/press/1803/centry-operezhayuschey-profpodgotovki-razrabotayut-novye-
programmy-dlya-kolledzhey/
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Россия занимает 11-е место в мире по числу научных публикаций, восьмое – по числу патентов и входит в
первую пятёрку по числу исследователей, заявил министр науки и высшего образования РФ Михаил
Котюков.

Он отметил, что нацпроект предусматривает график вхождения России в число пяти наиболее развитых
стран мира по исследованиям и разработкам. Для сравнения с другими странами выбраны показатели числа
научных публикаций, патентных заявок и исследователей.
"Если говорить по количеству публикаций, то на сегодняшний день мы одиннадцатые. Если говорить по

количеству патентов, мы сегодня восьмые. Если говорить по количеству исследователей, мы уже в пятёрке.
Нам нужно этот показатель удержать", - добавил он.
По итогам выполнения проекта в 2024 году необходимо, в частности, обеспечить присутствие России в

числе пяти ведущих стран мира, осуществляющих научные исследования и разработки в областях,
определяемых приоритетами научно-технологического развития. К этому же сроку требуется обеспечить
привлекательность работы в РФ для российских и зарубежных ведущих ученых и молодых перспективных
исследователей, а также обеспечить опережающее увеличение внутренних затрат на научные исследования и
разработки за счёт всех источников по сравнению с ростом валового внутреннего продукта страны.

Источник: https://ria.ru/20191015/1559800550.html
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Исследования, рейтинги

Россия вошла в первую пятерку стран по числу исследователей 
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Российские вузы возглавили рейтинг университетов QS "Страны Европы и Центральной Азии с переходной
экономикой", топ-3 составили МГУ имени М.В. Ломоносова, СПбГУ и Новосибирский государственный
университет, сообщили РИА Новости в пресс-службе "Социального навигатора" МИА "Россия сегодня".
"Результаты рейтинга университетов стран развивающейся Европы и Центральной Азии показывают, что

четыре университета из десятки лучших - это российские учебные заведения. Лидером в регионе остается
Московский государственный университет имени М. В. Ломоносова", - говорится в сообщении.
"Санкт-Петербургский государственный университет поднялся на второе место, сместив Новосибирский
государственный университет, который опустился на третье место", - добавляется в рейтинге.
Уточняется, что четвертым российским вузом из десятки стал Томский государственный университет,
занявший восьмое место. К первой десятке приблизился МФТИ, который, поднявшись на пять позиций,
занял 11-е место.

Отмечается, что этот Евразийский рейтинг стал самым объемным за всю историю: в этом году QS оценили
568 университетов в регионе, предварительно ранжировали 374 и официально опубликовали результаты по
350 лучшим вузам.
Как поясняют организаторы, этот рейтинг отражает те усилия, которые предпринимают университеты

Восточной Европы и Центральной Азии для закрепления своей международной репутации, создания
международных сетей сотрудничества, привлечения талантливых иностранных студентов и создания
достойной конкуренции на мировом рынке образования. Учитывая специфические трудности, с которыми
сталкиваются эти университеты, QS разработал особую методологию оценки показателей их деятельности,
среди которых присутствие в интернете, доля остепененности сотрудников, международное сотрудничество.

Источник: https://na.ria.ru/20191014/1559788968.html?in=t
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Россия впервые вошла в тридцатку престижного международного рейтинга Doing Business. Его ежегодно
публикует Всемирный Банк. Рейтинг отображает, насколько легко в той или иной стране вести свое дело, что,
разумеется, влияет на приток инвестиций. Наша страна за год поднялась на три позиции и заняла 28-е место
— между Австрией и Японией.
Всемирный регулятор учел те реформы, которые были проведены в России, прежде всего это снижение

административных барьеров, защита инвесторов и налоговые льготы.
Еще в 2012 году наша страна занимала 120-ю строчку и оказалась единственным участником, кто показал

рост в 92 позиции всего за семь лет, обогнав, к примеру, Испанию, Францию и Швейцарию.

Источник: https://www.1tv.ru/news/2019-10-24/374522-
rossiya_podnyalas_v_reytinge_doing_business_na_28_e_mesto
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Россия поднялась в рейтинге Doing Business на 28-е место
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Естественные науки и информатика являются самыми популярными направлениями подготовки у
иностранных студентов, которые едут учиться в Россию, следует из результатов исследования,
подготовленного ФГАНУ "Социоцентр", имеющихся в распоряжении РИА Новости.

Согласно исследованию, иностранные студенты для изучения в России выбирают информатику и
естественные науки (24,3%). Также не менее популярными направлениями подготовки являются
экономика, управление и право (19,6%). Далее идут гуманитарные специальности (17,9%) и медицина и
фармация (14,7%).

Кроме того, иностранные студенты отмечают высокое качество преподавания в российских
университетах (65,2%), а также саму атмосферу в вузах (20,6%). При этом 11,9% отметили плохие условия
проживания в общежитиях.

Специалистами ФГАНУ "Социоцентр" оценивалась удовлетворенность иностранных студентов
российским образованием. В исследовании приняли участие более 4800 иностранных обучающихся из
стран СНГ, Балтии, Азии, Ближнего Востока, Африки, Западной и Северной Европы, Латинской Америки,
Восточноевропейских и Балканских стран, стран Северной Америки и Океании.

Источник: https://na.ria.ru/20190514/1553468326.html
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иностранцы чаще всего выбирают для изучения в РФ информатику
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Большая часть россиян выступает за то, чтобы их дети или внуки получили образование в России, а не за
рубежом, потому что считает достойным уровень отечественного образования. Об этом свидетельствуют
результаты опроса ВЦИОМ.
По данным исследования, 59% россиян не хотели бы, чтобы их дети или внуки получили высшее

образование за рубежом. В противовес им высказались 30% опрошенных.
Также по 1% пришлось на тех, у кого дети или внуки уже учатся за рубежом и на тех, у кого не будет

потомства. Еще 9% респондентов от ответа воздержались.
Среди основных причин, по которым жители России видят своих детей или внуков, получающими высшее

образование в пределах страны, ВЦИОМ выделил хорошее, достойное качество отечественного образования
(39%), желание, чтобы ребенок выучился и работал в России (по принципу — где учился, там и пригодился)
(39%), а также более доступную стоимость российского образования (13%).
Также 9% опрошенных признались, что им страшно отпускать детей далеко от себя, а 7% ответили, что у

россиян своя система ценностей, менталитет сильно отличается от других стран.
Те, кто выступает за зарубежное высшее образование, среди плюсов отметили качество образования (47%),

более высокую вероятность найти интересную работу с хорошей зарплатой говорят (15%), более высокий
уровень жизни за рубежом (13%) и престиж зарубежных университетов и их дипломов (12%).
В топ-3 стран для получения высшего образования, согласно опросу, вошли Англия (38%), Германия (19%)

и США (16%). Каждый третий из опрошенных взрослых россиян хотел бы, чтобы его дети или внуки
получили высшее образование за рубежом.
Инициативный всероссийский опрос «ВЦИОМ-Спутник» был проведен 15 сентября среди 1,6 тысячи

россиян от 18 лет методом телефонного интервью. Для этой выборки максимальный размер ошибки с
вероятностью 95% не превышает 2,5%.

Источник:https://riafan.ru/1216523-vciom-rasskazal-ob-otnoshenii-rossiyan-k-polucheniyu-vysshego-obrazovaniya-
za-rubezhom
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ВЦИОМ рассказал об отношении россиян к получению высшего 
образования за рубежом
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Студентов российских вузов чаще всего волнуют проблемы трудоустройства, «по специальности не всегда
можно устроиться», считают 22% жителей России. Таковы данные опроса Фонда «Общественное мнение»
(ФОМ).
Также среди проблем студентов граждане назвали «платное образование, нехватка бюджетных мест»

(21%), «безденежье, маленькие стипендии» (19%), дефицит общежитий (6%) и низкое качество
преподавания (5%).
Большинство граждан РФ (60%) уверены, что сегодняшним студентам живётся тяжелее, чем студентам

предыдущих поколений: «высокие цены на всё», «тяжёлое материальное положение студентов», «нет
уверенности в завтрашнем дне» и др. Противоположного мнения придерживаются 18%.
Опрос граждан РФ проведён 8 сентября 2019 года в 53 субъектах РФ в 104 населенных пунктах. Опрошены

1500 респондентов старше 18 лет. Статпогрешность не превышает 3,6%.

Источник: https://regnum.ru/news/society/2760984.html
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Какие проблемы волнуют российских студентов: опрос

https://regnum.ru/news/society/2760984.html
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Об итогах первого года программы центров компетенций НТИ, внебюджетном финансировании,
коммерциализации разработок, а также о том, кто и как оценивает работу центров, Indicator.Ru
поговорил с Арсеном Гареевым, директором центра управления технологическим развитием НТИ в
РВК.

Важное изменение, которое можно зафиксировать, — это переход от процессной деятельности к
проектной. Зачастую деятельность научных организаций носит процессный характер: они проводят
исследования, проверяют гипотезы — это чисто научное познание. Мы эту деятельность внутри центров
переводим в проектный формат, потому как у программы господдержки есть четко определенный результат,
на который центры должны выйти. В течение первого полугодия 2019 года, когда в программу вносились
первые изменения (а программа у нас гибкая, она может меняться раз в год), мы выделили в плане у
каждого центра от одного до трех приоритетных проектов. Сейчас их суммарно 26 — на этих проектах мы
фокусируем особое внимание.

Перед нами не стоит задача сделать из научных сотрудников предпринимателей. Это нереально просто 
потому, что слишком редко предпринимательские и исследовательские компетенции совмещаются в одном 
человеке, в силу особенностей феномена предпринимательства. Это довольно оригинальный, отдельный 
психотип, который характеризуется, например, более высокой склонностью к риску. Далеко не всем 
исследователям необходимо такими компетенциями обладать. Было бы утопией говорить, что мы обяжем 
всех ученых создавать свой стартап. В случае центров трансфер технологий реализуется через механизм 
проектного офиса. Внутри вуза или научной организации должна быть создана команда, которая может на 
одном языке разговаривать с бизнесом, понимать его потребности и переводить их на язык технического 
задания для исследовательских групп. И в обратную сторону — транслировать, что исследовательские 
группы могут сделать и как это может быть востребовано бизнесом.
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Перед нами не стоит задача сделать из научных сотрудников 
предпринимателей

Одна из ключевых задач центров — трансфер технологий из академической среды в индустрию. 

Как она решается? 
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В случае центров трансфер технологий реализуется через механизм проектного офиса. Внутри вуза или 
научной организации должна быть создана команда, которая может на одном языке разговаривать с 
бизнесом, понимать его потребности и переводить их на язык технического задания для исследовательских 
групп. И в обратную сторону — транслировать, что исследовательские группы могут сделать и как это 
может быть востребовано бизнесом.

Как распределяются средства, выделенные на поддержку центров, между ними?

Есть две статьи расходов, на которые центры могут тратить деньги гранта, — это зарплата и закупка 
оборудования и программного обеспечения. Все остальное может быть оплачено из софинансирования. Как 
распределяются средства внутри центров — это сфера ответственности команд центров, они сами 
определяют, какие проекты и в каком объеме финансировать. В качестве примера можно привести центр на 
базе ИБХ РАН, который занимается технологиями управления свойствами биологических объектов. У них 
был накоплен некоторый объем интеллектуальной собственности, полученной в ходе долгой научной 
деятельности. Команда центра провела ревизию, выделила 23 наиболее коммерчески пригодных объекта, из 
которых можно вывести конкретный продукт, и сфокусировала свои ресурсы на них. Помимо этого, они 
выделили отдельную статью расходов на команду, которая занимается развитием центра, например 
формированием планов продаж, мониторингом хода реализации проектов, поиском инвесторов.

Источник: https://indicator.ru/engineering-science/interview-gareev.htm
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Перед нами не стоит задача сделать из научных сотрудников 
предпринимателей

https://indicator.ru/engineering-science/interview-gareev.htm
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Евгений Спицын
Историк, публицист, педагог, автор единого учебника истории России

Что происходит с системой образования в России? Глобалистами поставлена задача — уничтожить
систему образования в нашей стране, с тем чтобы резко понизить интеллектуальный уровень нации. Это
раз. И с тем чтобы убить основные научные школы. Прежде всего те, которые работают на военно-
промышленный комплекс. Это два. Мы уже 30 лет живём за счёт советского наследия и тех научных школ,
которые были там созданы. А сейчас тихой сапой происходит уничтожение и ликвидация этого наследия. И
значительная его часть уже ликвидирована.

Можете возразить: но наши студенты и школьники побеждают на международных олимпиадах! Напомню,
что во все времена есть вундеркинды, какие-то отдельные личности, которые обладают задатками
гениальности и так далее. Но мерить по победам на олимпиадах саму систему образования — абсолютно
неверно. А если говорить о самой системе образования, то она деградирует, деградирует семимильными
шагами.

Можете возразить: но наши студенты и школьники побеждают на международных олимпиадах! Напомню,
что во все времена есть вундеркинды, какие-то отдельные личности, которые обладают задатками
гениальности и так далее. Но мерить по победам на олимпиадах саму систему образования — абсолютно
неверно. А если говорить о самой системе образования, то она деградирует, деградирует семимильными
шагами.
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Никаких специалистов не будет. Полная деградация
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Клиповость мышления стала нормой для современного школьника и студента. Нет целостности
мировосприятия, нет способности выражать свои мысли. Много говорунов, которые рассуждают обо всём
понемногу. Ведь, прежде чем что-то высказать и на чём-то настаивать, надо обладать суммой знаний,
приводить факты, приводить систему доказательств и так далее. А у нас просто болтают. Даже на
телевизионных ток-шоу – треплются, и всё. При этом весь свой трёп не подкрепляют ни аргументами, ни
фактами, ни документами. То есть отсутствует элементарная логика даже в ведении спора. Вот о чём речь
идёт.

Я уж не говорю о том, что современного школьника вообще отучили письменно выражать свои мысли.
Они просто элементарно не умеют писать. Более того, если садятся и начинают что-то писать — это такое
количество грамматических и орфографических ошибок, что просто тихий ужас. Ведь основой русской и
советской школы были прежде всего русский язык и литература.

Помните, в 90-е годы в переходах можно было спокойно купить диплом о высшем образовании? В своё 
время у нас существовали целые частные вузы, даже при государственных местных вузах были конторы по 
выдаче дипломов. Дипломы элементарно покупались. Сейчас эта ситуация несколько поменялась, но тем не 
менее вплоть до последнего дня во многих высших учебных заведениях, особенно частных, студенты 
зачастую просто числились в качестве таковых. На самом деле они не учились, но получали дипломы 
государственного образца. Потом государство схватилось за голову, начало наводить порядок в этой сфере. 
Но до конца вопрос так и не был решён.

Если же так будет продолжаться и дальше, то никаких специалистов не будет. Дальнейшая деградация.

Источник: https://m.tsargrad.tv/experts/nikakih-specialistov-ne-budet-polnaja-degradacija_221554
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Первый зампред комитета Госдумы по образованию и науке Олег Смолин прокомментировал мнение о
высшем образовании, высказанное судьей Конституционного суда РФ Константином Арановским. Тот,
напомним, раскритиковал вузы за "служение системе" и обесценивание дипломов.

"Высказывания судьи Конституционного суда производят сложные впечатления. Смешаны разные
позиции: совершенно справедливые и совершенно не справедливые. На российское высшее образование
никакие безумные средства не потрачены. Весь бюджет российского высшего образования сравним с
бюджетом одного лишь Гарвардского университета. Финансирование сейчас радикально меньше, чем в
советский период. Например, студенческие стипендии тогда составляли 80% от прожиточного минимума, а
сейчас — это менее 13%", - заявил Смолин в интервью радио "Говорит Москва".

"Что касается бюрократизации и отказа от самоуправления — это действительно факт. Однако виноваты в
этом не ректоры, виновата в этом вся система управления в стране и образования в целом. Нарастающая
бюрократизация. Формула "ты начальник — я дурак, я начальник — ты дурак" внедряется повсеместно, и,
прежде всего, в отношении ректоров вузов", - считает парламентарий.

Депутат отметил снижение качества образования в стране, в то же время он обратил внимание на
искажение положения российских вузов в мировом рейтинге.

"Качество высшего образования в современной России, по сравнению с советскими временами, упало.
Тем не менее, российское высшее образование выше своей репутации. Если сравнивать это образование с
рейтингами российских вузов, я убеждён, что его качество выше. Я уверен, что МГУ — это не вторая и не
третья сотня мировых вузов. Это точно первая сотня, так же как и другие наши вузы", - говорит Смолин.

Источник: https://www.nakanune.ru/news/2019/10/14/22555370/
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"Бюджет российского высшего образования сравним с бюджетом одного 
лишь Гарварда"

https://www.nakanune.ru/news/2019/10/14/22555370/
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Вице-президент Российской академии наук Алексей Хохлов признал снижение качества знаний у
российских студентов.

Напомним, ранее судья Конституционного суда РФ Константин Арановский жестко раскритиковал
систему высшего образования в стране. По его мнению, сейчас "профессиональное образование" не в
состоянии "уверенно гарантировать квалификацию обладателей дипломов".

Комментируя ситуацию, представитель РАН признал постоянное снижение качества знаний у
студентов и поделился своими соображениями по решению проблемы. Хохлов предложил усилить
сторонний профессиональный контроль над вузами. Например, выпускные экзамены могли бы
принимать внешние комиссии, в которые включили бы работодателей и отраслевых экспертов, пишет
Infox.ru.

Напомним, недавно стало известно, что материальная помощь, которую получают студенты
российских вузов, теперь не будет облагаться НДФЛ.

Источник: https://www.nakanune.ru/news/2019/10/14/22555341/
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Вице-президент Российской академии наук признал снижение качества 
знаний у студентов

https://www.nakanune.ru/news/2019/10/14/22555341/
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Россия перестала быть "невидимой точкой на международном образовательном пространстве", более
25 российских вузов сейчас входят в топ-100 предметных рейтингов, страна занимает седьмое место в
мире по экспорту образовательных услуг. Такие данные озвучила на радио Sputnik кандидат
экономических наук, директор Института развития образования Национального исследовательского
университета Высшей школы экономики РФ Ирина Абанкина.

В большинстве случаев среди поступающих в российские вузы иностранцев ― те, кто знает русский
язык или готов его изучать. Однако это не только представители стран СНГ, но и студенты из Китая и
Индии, которые едут "не только в Москву и Питер, но и в приграничные регионы ― Иркутск,
Новосибирск, Барнаул", отметила эксперт.

"На самом деле начинаем прорываться на эти инновационные площадки современного образования,
предлагать свои программы, усилия есть, и они приносят результат, другое дело, что темп пока нас не
устраивает. Рассогласование даже с российским рынком труда пока еще заметное", ― отметила
Абанкина.

По словам собеседницы Sputnik, серьезные и интересные работодатели сегодня неохотно идут на то,
чтобы взаимодействовать с вузами, находить некий общий потенциал для развития. Кроме того, пока не
привели к успеху усилия, которые позволяют формировать инновационные образовательные площадки
непосредственно вокруг вузов.

Источник:   https://sputnik.by/radio/20191024/1043072619/Proryvaemsya-no-medlenno-pochemu-
obrazovanie-ne-speshit-idti-na-eksport.html
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ОБРАЗОВАНИЕ НА ЭКСПОРТ И ЗА РУБЕЖОМ 

Прорываемся, но медленно: почему образование не спешит идти на 
экспорт?

https://sputnik.by/radio/20191024/1043072619/Proryvaemsya-no-medlenno-pochemu-obrazovanie-ne-speshit-idti-na-eksport.html
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К 2024 году число иностранцев, обучающихся в российских вузах, должно возрасти до 425 тыс. человек.
Как отмечают в министерстве образования и науки, для достижения цели необходимо развивать
инфраструктуру, повышать востребованность и конкурентоспособность российского образования, а
также поддерживать экспорт образовательных услуг. Вузы в России улучшают свои англоязычные
программы и договаривают об обмене студентами с университетами по всему миру.
Высшее образование в России должно стать привлекательным для иностранцев – к 2024 году число

заграничных абитуриентов должно увеличиться вдвое (30 тысяч квот). Причем не менее 5% иностранных
выпускников будут трудоустроены в российские компании, в том числе для работы за рубежом.
Ранее министр науки и высшего образования РФ М.М. Котюков отмечал, что российские вузы должны

не только привлекать иностранцев учиться в России, но и создавать условия для того, чтобы после
окончания вуза такие студенты оставались в стране.
«Мы очень серьезно рассчитываем на увеличение количества иностранных студентов в России, задача -

почти в два раза за шесть лет прирасти. Но это не все: также стоит задача создать условия, чтобы часть
выпускников, заканчивающих российские вузы, осталась жить и работать в нашей стране», — отмечал
министр.
Ранее в России был запущен «Проект 5-100». Это государственная программа поддержки крупнейших

российских вузов для повышения их конкурентоспособности среди ведущих мировых научно-
образовательных центров.
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Иностранцам – в Россию: как нашим вузам стать лучшими
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За время работы проекта российские вузы пережили большую и серьезную перестройку, рассказал
ТАСС ректор Томского государственного университета Эдуард Галажинский. По его словам, важно
преодолеть языковой барьер. В ТГУ, например, создали центр академического письма, чтобы учиться
представлять свои научные результаты в международном формате.
«Сегодня, спустя несколько лет, мы видим, как наши философы, у которых был «ноль» в отчетах по

международным публикациям, сейчас выдают по 10-15 публикаций в самых цитируемых мировых
журналах. Это значит, что потенциал есть, его нужно просто учиться раскрывать на другом языке», —
отметил ректор ТГУ.
Галажинский отмечает, что российское образование уже сегодня привлекательно для иностранцев, в том

числе и потому, что стоит дешевле, чем западное.
В июне этого года Московский государственный университет им. Ломоносова улучшил свои позиции в

первой сотне рейтинга лучших университетов планеты по верссии Quacquarelli Symonds. МГУ удалось
подняться на шесть позиций по сравнению с прошлогодним рейтингом и занять 84-е место.
«Россия предпринимала и продолжает предпринимать весьма амбициозные попытки

интернационализировать свои университеты, и мы в QS считаем, что глобальный университет имеет
больше возможностей для процветания в современных условиях. По данным этого года, очевидно, что
иностранные студенты позитивно реагируют на инициативы Министерства науки и высшего образования
РФ», - сказал руководитель исследовательского департамента QS Бен Саутер.
По словам Котюкова, вернуть России лидирующие позиции в мире образования необходимо за счет

вовлечения индустриальных компаний в процесс обучения студентов и развития онлайн-ресурсов в
профобразовании. Кроме того, программы должны быть больше ориентированы на практику. К тому же
планируется развивать связи университетов с научными организациями и привлекать в Россию ведущих
исследователей.

Источник:  https://www.gazeta.ru/science/2019/10/25_a_12768824.shtml
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Указом Президента образован Республиканский совет
высшего образования в форме негосударственной
некоммерческой организации. Совет создан на базе
Общественного совета при Министерстве высшего и
среднего специального образования и Совета ректоров
высших образовательных учреждений Узбекистана.

Основными задачами Совета определены:
— разработка предложений по повышению качества высшего образования, совершенствованию учебных

программ и внедрению современных педагогических технологий путем проведения опросов среди
профессоров-преподавателей и студентов, изучения мнения общественности и работодателей, а также
анализа передового зарубежного опыта;

— объективная оценка эффективности системы государственного управления высшим образованием и
условий, созданных для профессоров-преподавателей, действенности применяемых ими методов обучения
и воспитания в образовательном процессе;

— установление действенного общественного контроля за обеспечением высокого качества образования,
тесного сотрудничества средств массовой информации и других институтов гражданского общества в
данном направлении;.

— подготовка предложений по разработке и реализации комплекса мер, направленных на обеспечение
открытости, прозрачности и беспристрастности, устранение причин и условий коррупционных проявлений
в деятельности высших образовательных учреждений и др.

Предложения и рекомендации, подготовленные Советом, будут рассматриваться в обязательном порядке
Министерством высшего и среднего специального образования, министерствами и ведомствами,
имеющими в своем составе высшие образовательные учреждения, а также высшими образовательными
учреждениями, которые оказывают всестороннее содействие Совету в выполнении возложенных на него
задач и предоставляют ему требуемые необходимые сведения.

Источник: https://news.mail.ru/politics/39038866/
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Исследование: качество подготовки датских учителей значительно падает

Совместное исследование агентств Kraka («Крака») и
Deloitte («Делойт») продемонстрировало, что качество
подготовки датских учителей становится все хуже.
Данный проект направлен на выявление «устойчивости
государства всеобщего благоденствия в Дании», в том
числе на выявление уровня профессионализма
школьных учителей.

Согласно данному исследованию, все меньше наиболее способных учеников гимназий выбирают профессию
педагога, а из всех ныне работающих в школах учителей высшее образование есть лишь у 80%. Помимо
этого, результаты работы демонстрируют, что в Дании преподавание таких предметов, как математика и
искусство разрешения проблем, на порядок хуже, чем в соседних Швеции, Норвегии, ФРГ и Финляндии.
Председатель профсоюза датских учителей Андерс Бондо Кристенсен признал, что такая проблема

действительно существует. Об этом пишет датская газета Jyllands-Posten («Юлландс-Постен»).
Профессор Датского института педагогики и образования Нильс Эгелунд считает, что государство должно

поднять престижность педагогического образования, чтобы привлекать наиболее способных выпускников
школ и гимназий.

Источник: https://regnum.ru/news/2751641.html
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Как показывает отчет Государственного контроля Эстонии, состоявшийся в 2013 году переход на бесплатное
высшее образование и прочие реформы, не принесли ожидаемых результатов.

Несмотря на то, что студенты быстрее заканчивают высшие учебные заведения и уровень отчисления
сократился, возможности школ для получения дополнительного дохода стали недостаточными, а модель
финансирования высшего образования устарела, выяснил Госконтроль. По сравнению с ситуацией до
реформы, не увеличилось число поступающих в вузы безработных и малообеспеченных, да и в целом
показатели зачисления в вузы страны не улучшились, поскольку и число потенциальных студентов
сократилось.
Однако по сравнению с 2012 годом на 0,3% выросло число 18-24-летних молодых людей, поступивших в

вузы, а также больше людей стали выбирать учебу в вузе после 40 лет.
При этом не увеличилось количество тех молодых людей, которые получают образование по отраслям,

остро нуждающимся в молодых профессионалах, и единственными такими сферами, где набралось
нужное количество студентов, являются информационные технологии и здравоохранение. Виной тому не
«плохой маркетинг» или плохое качество образования, а неконкурентоспособные зарплаты или отсутствие
рабочих мест.

Источник:  https://bnn-news.ru/audit-reforma-vysshego-obrazovaniya-v-estonii-ne-dostigla-svoih-czelej-
220638
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БУДУЩЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ И  ПРОФЕССИЙ

Как теперь работает высшее образование — и при чем тут новые 
технологии 

С 2019 года в российских вузах частично ввели ИОТ — индивидуальные образовательные
траектории, которые позволяют студентам самостоятельно выбирать курсы и направления обучения.
Такая система уже давно работает на Западе, но в России она пока не прижилась.

Сейчас из-за компьютеризации (и роста мощностей компьютеров) профессии рождаются и умирают как
никогда быстро. За последние десять лет эксперты по машинному обучению стали востребованнее
остальных IT-специалистов, а турагентов практически вытеснили онлайн-сервисы. Традиционное высшее
образование за этим не успевает: при поступлении надо выбрать тему, которой придется посвятить четыре
года (а то и шесть — если учиться в магистратуре), и за это время профессия может умереть или сильно
измениться. Рынок труда хорошо это иллюстрирует: лишь 27% россиян работают по специальности.

Конкуренция растет и между студентами (в 2017 году за одно место в среднем боролись 8,2 человека, а в
2018-м — 9,1), и между вузами: из-за того, что абитуриенты стали мобильнее, они чаще уезжают на обучение
в Москву или Санкт-Петербург, а не учатся в региональных университетах. Для того чтобы сохранять
конкурентоспособность, вузы пробуют привлечь студентов в том числе индивидуальным обучением, которое
поможет не остаться с неактуальным дипломом. Некоторые университеты перешли на ИОТ уже сейчас.

Курсы по выбору давно есть во многих университетах, но чаще всего они связаны с основной
специальностью — взять что-то, что к ней не относится, очень сложно. А иногда даже такие курсы могут
стать обязательными. Например, будущим преподавателям английского могут принудительно включить в
расписание «Страноведение Великобритании», хотя формально оно будет значиться как курс по выбору.

Новая модель предполагает, что студент выбирает предметы каждый семестр. Программа состоит из
обязательных общих дисциплин вроде философии и иностранного языка, элективов и профильных
дисциплин. Элективные курсы обычно изучают один семестр; они не углубляют программу направления, а
расширяют ее. Вузы еще могут предложить студенту изучить несколько смежных элективов и получить
майнор. Этот дополнительный сертификат не заменяет диплом, но может пригодиться при поиске работы в
новой индустрии. Еще такое обучение помогает тем, кто хочет перевестись на другую специальность.
Студенты в этом случае уже имеют базовые знания; им приходится пересдавать меньше предметов.

Наконец, с новой моделью исчезают привычные группы. У каждого студента появляется индивидуальное
расписание; на парах он работает с учащимися разных направлений, то есть постоянно встречает новых
людей и учится делать с ними совместные проекты. Совсем как на работе!
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БУДУЩЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ И  ПРОФЕССИЙ

Как теперь работает высшее образование — и при чем тут новые 
технологии 

Идея пришла с Запада. В Европе, в США и в Канаде студенты сами выбирают предметы; американские
вузы к тому же позволяют определиться со специальностью не сразу, а в конце второго курса. Каждый
предмет имеет разную «ценность» исходя из сложности, количества часов и итоговой формы аттестации.
За семестр студенты должны набрать 30 баллов: обычно для этого хватает 4–5 предметов. Можно взять
больше.

Европейская система перевода и накопления баллов (ECTS) позволяет студентам легко переводиться в
вузы других стран ЕС и ездить на программы обмена. В России после семестра за границей часто
приходится досдавать все пропущенные предметы, в то время как во многих европейских университетах
полгода в другой стране — часть программы.

В 2006 году российским вузам разрешили стать автономными учреждениями. Те университеты (среди них
ВШЭ и МГПУ), которые перешли на эту схему, самостоятельно распоряжаются доходами от студентов-
платников, поэтому им важно привлечь как можно больше абитуриентов.

Новая модель стала конкурентным преимуществом, которое вузы разработали сами. Они начали делать
это за несколько лет до того, как об индивидуализации высшего образования задумалось государство.
После введения ИОТ у вузов-первопроходцев появляются новые перспективы развития: например, они
могут создать общие метрики прогресса студентов по индивидуальным планам (аналогично европейским
баллам). Это позволит студентам легче переводиться из одного передового университета в другой.

Индивидуальные образовательные траектории способны снизить количество выпускников, которые сразу
идут работать не по специальности. Студентам легче сменить специальность, к тому же выбор
профильных предметов (или хотя бы модулей) позволяет подготовиться к работе в конкретной нише
индустрии.

В отдаленной перспективе индивидуализация распространится на всю систему образования. Студенты
перестанут быть привязаны к вузам и смогут формировать программу как конструктор: например,
несколько модулей проучатся в одном месте, а потом перейдут в другое. Часть программы они вообще
смогут изучить онлайн в партнерских учебных заведениях за границей или на образовательных веб-
платформах».

Источник:https://meduza.io/slides/kak-menyaetsya-vysshee-obrazovanie-v-rossii-stanovitsya-bolee-
individualnym
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Эксперт рассказал, какие профессии появятся и исчезнут в ближайшие 
30 лет

Эксперты из Всероссийского научно-исследовательского института труда (структура внутри
Минтруда) рассказали о востребованности в ближайшие 5-10 лет таких профессий, как кондитеры,
инженеры, токари, бармены, официанты, специалисты по Big-data, врачи и повара. Управленцам тоже не
следует беспокоиться за свое трудоустройство — начальники будут нужны всегда. С просьбой
прокомментировать данную информацию Федеральное агентство новостей обратилось к доктору
экономических наук, профессору академии труда и социальных отношений Андрею Гудкову.

Что же касается кондитеров и поваров, то эти профессии еще долго будут востребованы, считает
Андрей Гудков. Даже всеобщая роботизация и автоматизация не вытеснят людей из тех секторов
экономики, где требуется творческий подход и обоняние: в отличие от безносого робота даже самый
плохой кондитер не выдавит в торт несвежий крем.

Нечто похожее можно сказать и про специалистов по Big-data, где к разработке новых концепций
анализа данных тоже нужно подойти с фантазией. Бухгалтеров пока тоже не заменить, но, конечно, если
необходимо просто оформить идеальную документацию, то уже существует программа «1-C». А если
нужно оптимизировать налогообложение, то для этого пока еще нужен человек со специальным
образованием.

Однако профессии будут не только исчезать, но и появляться. В ближайшие 20-30 лет станет
востребована такая профессия, как специалист по биоценозу.

Профессия генетика тоже окажется востребованной, но на изменение генома человека наложены
очень сильные этические запреты, и в этом плане вряд ли что-то изменится в ближайшие 30 лет.

В обозримом будущем профессия бармена, долгую жизнь которой предсказывают эксперты из ВНИИ
труда, может быть заменена профессией «оператор шагающих дронов».

По его словам, ждать этой «поры прекрасной» осталось не так уж и долго. Киберпанк, с его
искусственными руками и ногами, чипами в мозгах и прочим, что мы неоднократно видели в фильмах с
Киану Ривзом, наступит в ближайшие десятилетия. Но это уже совсем другая история.

Источник: https://riafan.ru/1222484-ekspert-rasskazal-
kakie-professii-poyavyatsya-i-ischeznut-v-blizhaishie-30-let
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"Цифра" открывает новые возможности: эксперты рассказали о том, как 
изменится высшее образование

В Москве прошла одна из крупнейших конференций в сфере
образования – EdCrunch-2019, организованная НИТУ «МИСиС»
и Университетом НТИ 20.35 при поддержке Министерства
науки и высшего образования РФ

Ключевой темой этого года, обсудить которую приехали
эксперты со всего мира, стал человеческий потенциал и его
развитие в цифровую эпоху.

– Цифровизация открывает новые возможности для образования, – говорит замминистра науки и
высшего образования РФ Марина Боровская. – Согласно результатам исследований, которые сегодня
ведутся в этой области, мы видим, что "цифра" меняет процесс передачи знаний, выводит образовательные
технологии, направленные на освоение новых компетенций и навыков, на новый уровень.
Совершенствуются методики преподавания и образовательные подходы – цифровизация позволяет
учитывать особенности личности и ориентироваться на индивидуальное развитие каждого человека. Нам
очень важно понять, насколько «цифра» изменит всю технологию образования, как она повлияет на
трансфер знаний, который мы обеспечиваем в системе образования на всех уровнях.

– Мы переходим в новый формат преподавания, появляются новые запросы на образование, – уточняет
Марина Боровская. Мы не должны оставаться глухими к требованиям бизнеса, которому нужны
подготовленные кадры. И здесь очень высока роль профессионального сообщества, учителей и
преподавателей, их понимание целей и задач, стоящих перед системой образования на новом этапе.

Внедрение онлайн-обучения уже идет полным ходом. Например, в рамках приоритетного проекта
"Современная цифровая образовательная среда в РФ», реализуемого под эгидой Минобрнауки России,
создан портал-агрегатор «СЦОС в РФ», объединяющий около 40 платформ онлайн-образования, где
размещены более тысячи онлайн-курсов, разработанных преподавателями ведущих российских
университетов и специалистами отраслевых компаний-лидеров. Стать слушателем может любой
желающий, обучение на онлайн-курсах по десяткам направлений подготовки бесплатное.
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"Цифра" открывает новые возможности: эксперты рассказали о том, как 
изменится высшее образование

В рамках приоритетного проекта "Современная цифровая
образовательная среда в РФ", запущенного в 2017 году, на базе
ведущих университетов страны были созданы 10 Региональных
центров компетенций в области онлайн-обучения, где
преподаватели вузов и колледжей смогли пройти
переподготовку и научиться работать с цифровыми
инструментами.

- Среди первоочередных задач, стоящих перед нами, - глубинное преобразование всех процессов,
происходящих в университете, – отметила ректор НИТУ «МИСиС» Алевтина Черникова. – Модель
цифровой трансформации вуза, разработанная нами, студентоцентрична и основана на главном принципе –
Student first. Мы реализуем его через создание индивидуальных образовательных траекторий и
формирование креативной экосреды, которые помогают раскрыть способности, таланты каждого
обучающегося. Для нас цифровое образование – это постоянное повышение его качества и доступности,
возможность учиться у лучших и учиться непрерывно.

– Мы фокусируемся на подготовке высококвалифицированных кадров для науки и промышленности.
Поэтому ведем постоянный аудит образовательных программ, активно сотрудничаем с экспертами
ведущих научно-образовательных центров мира и нашими бизнес-партнерами, – говорит Алевтина
Черникова.

Получается, что цифровая образовательная среда позволяет сделать образование более доступным,
качественным и эффективным. Но все не так просто.

Смысл происходящих изменений в системе высшего образования состоит в том, чтобы
индивидуализировать траекторию развития не только студента, но и преподавателя. Чтобы он мог получить
дополнительные компетенции, навыки и знания, необходимые для эффективного использования новых
образовательных технологий, — объясняет Марина Боровская.

Источник: https://www.kp.ru/daily/27037/4101768/
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Образование находится в кризисе, но кризис — это хорошо

В образовании гигантское количество точек роста, особенно в России. За что ни возьмись, все нужно
переосмыслять.

Екатерина Черкес-заде
директор Universal University

Как лучше учить? Надо проводить четкую грань и биться за какой-то один формат, единый
стандарт? Делить ли образование по категориям: онлайн, офлайн, академическое, неформальное,
корпоративное, или даже инфобиз?
Арам Пахчанян, со-инвестор и член консультативного совета венчурного фонда Granatus Ventures,
исполнительный директор школы «Айб», вице-президент группы компаний ABBYY, :
Образование должно быть гибким. Надо учитывать, что изменилась вся логика устройства общества.
Университеты должны придумать новые механизмы приема людей: перестать смотреть на успехи в школе
и ЕГЭ, открыть двери для студентов любого возраста, в том числе, окончивших школу 20-30 лет назад.
Поэтому бизнесу эффективнее заниматься дополнительным образованием.
Екатерина Черкес-заде:
В образовании не должно быть стандартизации. Ключевое – это student-oriented и human-oriented подход.
В автономный онлайн я не верю вообще, он уже показал собственные границы, онлайн-образование – это
все более качественный инфобизнес.
Надо принимать во внимание основные тренды – lifelong learning, диджитализация, индивидуальная
траектория, – и влияние технологий. Вы можете пойти учиться в классический вуз, параллельно с этим
учиться онлайн, потом пойти на программу ДПО, начать вести блог на интересные вам темы, послушать
лекцию на Youtube, зайти на офлайн мастер-класс. И все это будет работать в единой связке.
Евгений Милютин, сооснователь платформы Uchi.Ru (более 5,5 млн пользователей в России, США,
Бразилии, Китае, Индии, ЮАР):
Доказанный наукой факт, что если ребенка учить индивидуально, результаты будут на порядок выше. Есть
такое понятие как Two Sigma Problem: если у тебя будет индивидуальный учитель, ты в среднем будешь
круче, чем 98% учеников, которые занимаются в обычном классе. То есть, индивидуализация ведет к
лучшим learning gains. А в целом, сейчас рынок выбирает – пользователь видит, что ему приятнее,
нужнее. Пользователь – самое важное. Мы должны, прежде всего, для него делать хорошо.
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Образование находится в кризисе, но кризис — это хорошо

Какие ключевые проблемы, вызовы и сложности есть в образовательной отрасли, как со стороны
бизнеса (рынок, продукт), так и со стороны обучения (методология, доходимость, вовлеченность)?
Екатерина Черкес-заде:
С точки зрения предпринимательства многие сложности преодолены – к платному образованию уже стали
относиться с пониманием. Однако, есть немало людей, которые обладают классными входными данными,
которые было бы круто развивать, но они не могут себе позволить платное образование. В России нет
системы образовательных кредитов – и это настоящий вызов.
Карен Гюльбудагян, стратегический советник, серийный инвестор, основатель Strategic Value Ventures
LLC, амбассадор Berkeley SkyDeck. :
Когда я спрашиваю edtech-стартапы «На какую аудиторию вы рассчитываете?», мне часто отвечают:
«Наши потребители – все люди, вот эти, эти и эти». Но по-американски говоря, «you cannot boil the
ocean». Невозможно рассчитывать на доходы, не понимая, кто твой потребитель. И я имею в виду тонкий
глубокий анализ потребителя. Только так возможно эффективно использовать свои ресурсы.
Какие есть зоны роста в рынке, неосвоенные ниши, направления, форматы, куда должны смотреть
крупные корпорации или частные игроки рынка?
Карен Гюльбудагян, стратегический советник, серийный инвестор, основатель Strategic Value Ventures
LLC, амбассадор Berkeley SkyDeck. :
Сегодня многие инвестируют в образование, в первую очередь, как в интересные проекты, меняющие
мир, но не коммерчески перспективные. Однако спрос на новые образовательные программы объективно
растет, и компаниям важно научиться стабильно зарабатывать и улавливать тренды, способные вывести
на широкую аудиторию потребителей. На рынке мало сильных команд с продуктом, который не ограничен
отраслевой спецификой, географией или языковой принадлежностью аудитории.
Дарья Гриц, руководитель департамента цифровизации формального образования Skyeng:
С помощью цифровизации мы можем сделать образование более доступным. Смотришь по сторонам,
видишь: что-то не работает, пытаешься придумать решение, чтобы работало. Я думаю, только так
возможно. Нетривиальные сочетания, идеи, технологии – в этом суть предпринимательского мышления.
А вообще, мне кажется, у нас очень мало edtech стартапов. Бизнес как таковой недавно в стране начался,
сложное регулирование. Но чтобы стать развитой страной, нам нужно в это инвестировать.

Источник:  https://vc.ru/learn/89711-obrazovanie-nahoditsyahttps://vc.ru/learn/89711-obrazovanie-
nahoditsya-v-krizise-no-krizis-eto-horosho-v-krizise-no-krizis-eto-horosho
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Цифровые технологии в высшем образовании

Спецпредставитель президента Дмитрий Песков рассказал, как вузам выжить в эпоху цифровизации

В сложившихся условиях есть несколько сценариев, по которым может развиваться судьба российских
вузов в ближайшие годы, полагает Песков. Один из них - «каннибалистический»: когда несколько ведущих
университетов создают онлайн платформы и фактически вымывают ядро региональных университетов. У
такого сценария много неприятных социальных последствий, отметил спецпредставитель президента.

Есть также сценарий, при котором университеты пользуются возникающими у них возможностями.
Основных таких возможностей - три, и они отражены в нацпроектах, говорит Песков. Первое - это
цифровизация, то есть, снижение своих издержек с параллельным повышением эффективности.
Второе - преобразование себя в институты, которые учатся зарабатывать средства и выходят на

устойчивую траекторию, в первую очередь, программ дополнительного образования на региональном
рынке. И третье - это экспорт образования: обучение зарубежных студентов и конкуренция на мировом
уровне.
«Все три возможности сегодня открыты, и в ближайшие 5-10 лет основная борьба будет происходить

вокруг этих трех сюжетов: кто научится продавать услуги за рубежом, кто превратится в центр
дополнительного образования, кто сможет создать эффективную цифровую платформу, - отметил
Дмитрий Песков. - То есть фактически, чтобы выжить, средний университет должен размыть свой фокус.»

Источник:
http://www.tadviser.ru/index.php/%D0%A1%D1%82%D0%B0%D1%82%D1%8C%D1%8F:%D0%A6%D0%B8%D1%84%D1%8
0%D0%BE%D0%B2%D1%8B%D0%B5_%D1%82%D0%B5%D1%85%D0%BD%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D0%B3%D0%
B8%D0%B8_%D0%B2_%D0%B2%D1%8B%D1%81%D1%88%D0%B5%D0%BC_%D0%BE%D0%B1%D1%80%D0%B0%D0
%B7%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D0%B8
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В Москве стартовала конференция о цифровых инновациях в 
образовании

В течение двух дней ректоры вузов, учителя,
родители, бизнесмены, чиновники и даже дети
будут искать ответы на непростые вопросы. Как
успеть за технологиями? Что такое Цифровой
университет? К чему готовить детей, которые
окончат школу в 2030 году? Как учить студентов
в вузах, если на первый план выходит онлайн-
образование? Роботы в детском саду – такое
возможно?

Российские вузы, по словам эксперта, в ближайшие несколько лет могут пойти по одному из двух
сценариев. Один - крайне неприятный: несколько ведущих университетов создают онлайн-платформы и
фактически вымывают из сферы ядро региональных университетов. Лучше до этого не доводить, а
рассмотреть другой сценарий, более мирный.
При этом важно понимать: преображение в Цифровой университет - процесс глубокий. Это не просто

"оцифрованный" документооборот для бухгалтерии, например, или электронное расписание лекций. Это
даже не онлайн-курсы вуза. Цифровой университет - это то, как идет сам учебный процесс, как он влияет
на итоговый результат обучения. Это вопрос мотивации студента и преподавателя.
Мотивация студентов важна, ведь по данным специалистов, только 5-7 процентов тех, кто выбирает

онлайн-обучение, доводит дело до конца и заканчивает курс. С преподавателями тоже проблема: до сих
пор большая их часть ориентирована на "аналоговое" образование и отказывается работать в цифровом
пространстве.

Источник:https://rg.ru/2019/10/01/reg-cfo/v-moskve-startovala-konferenciia-o-cifrovyh-innovaciiah-v-
obrazovanii.html
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«Русский Регистр» на Генеральной Ассамблее ENQA

Программа 10-ой Генеральной Ассамблеи ENQA сосредоточилась главным образом на будущем
обеспечения качества высшего образования и роли ENQA при этом. Участникам мероприятия был
представлен проект Стратегии ENQA на 2021-2025 годы, коллеги обсудили доклад советника по качеству
высшего образования Департамента образования и навыков (Ирландия) Орлы Линч о новых тенденциях в
аудите, мониторинге качества образования. Размышляя о будущем обеспечения качества высшего
образования в быстро меняющемся мире и следующей версии ESG - Стандартов и Руководства по
обеспечению качества в Европейском пространстве высшего образования, на площадке Ассамблеи
представители Европейских Агентств обсудили дискуссионный документ директора Агентства по
обеспечению качества и аккредитации Австрии (Австрия) д-ра Ахима Хопбаха. Особое внимание коллег
привлекла панельная дискуссия «Дополнительная ценность европейского сотрудничества для обеспечения
качества» о региональных перспективах работы членов ENQA.

Участникам была предоставлена возможность представить тематический плакат на различные темы и
поделиться своими проблемами и лучшими практиками. Большой интерес у участников Ассамблеи
вызвала работа тематических постерных сессий, проходившая в течение двух дней работы Ассамблеи -11
Агентств из различных стран презентовали свои результаты в различных направлениях деятельности: по
проблемам в оценке программ электронного обучения, методике вовлечения студентов в деятельность по
управлению качеством, автоматизации процесса институциональной оценки и аккредитации программ,
взаимодействию с заинтересованными сторонами агентств и сотрудничеству с ними, качеству отчетов
экспертов по аккредитации и тематический анализ отчетов институциональной аккредитации, проблем
построения внутренней системы обеспечения качества, а также открытости отчетов широкой
международной аудитории.

Материалы Ассамблеи доступны на сайте ENQA. Подробнее http://rr-baltic.ru/news/4856
39

Сотрудники «Русского Регистра» приняли участие в работе 10-ой Генеральной
Ассамблее ENQA (Европейская ассоциация по обеспечению качества в высшем
образовании), которая прошла 17–18 октября 2019 года в г. Ереван (Армения) на
базе Национального центра обеспечения качества профессионального образования
(ANQA). В работе Ассамблеи приняли участие более 100 представителей 60
Агентств, работающих в области качества оценки высшего образования, из 36
стран, подписавших Болонскую декларацию и являющихся членами (с различными
статусами) ENQA.

http://rr-baltic.ru/news/4856
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Подписано грантовое соглашение на финансирование проекта «Русского 
Регистра» по программе EC Erasmus+

В развитие итогов конкурса Европейского союза по
программе Erasmus+ в 2019 подписано грантовое
соглашение на финансирование проекта Русского
Регистра направления Jean Monnet Programme
программы Erasmus+ 611520-EPP-1-2019-1-RU-EPPJMO-
SUPPA «QA in Russian HE: integration with European
approaches – integration into European space» («Обеспечение
качества в российском высшем образовании: интеграция с
европейскими подходами – интеграция в Европейское
пространство») cо стороны европейской комиссии.

Программа Jean Monnet была открыта в 1989 г. с целью расширения знаний о процессах европейской
интеграции посредством преподавания, исследований и дебатов на темы, связанные с историей, политикой,
экономикой и законодательством Европейского Союза, а также отношениями ЕС с другими регионами
мира. Основная ее задача – привнесение европейского измерения в системы высшего образования. Русский
Регистр выступает грантодержателем как Ассоциация, занимающаяся популяризацией, преподаванием и
распространением информации о процессах, происходящих в Европейском Союзе. Всего в 2019 году
получили грантовое финансирование по данной программе 285 проектов, 15 из которых российские.
Русский Регистр стал первой российской организацией, победившей в категории «Support to Associations»е
на замещение должностей профессорско-преподавательского состава наряду с другими претендентами.

Подробнее:    http://rr-baltic.ru/sobytija_i_novosti/4866
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